

Presentación

"El mundo del hombre es del tamaño
de los conceptos que conoce"

Carlos Matus¹

Esta compilación nace con la intención de facilitar el acceso a la bibliografía de la asignatura "Antropología Alimentaria" por parte de nuestros/as alumnos/as en la carrera de Nutrición. Luego, a partir del intercambio con diferentes profesionales, surgió la propuesta de ampliar los/as destinatarios/as al equipo de salud, ya que los textos incluidos pueden ser aprovechados por todos/as aquellos/as interesados/as en reflexionar acerca de la compleja relación existente entre la alimentación y la salud.

Relación que aquí abordamos a través de una selección de textos clásicos e investigaciones recientes, que combina los aportes de diferentes disciplinas: antropología, biología, historia, sociología, economía, ciencias de la comunicación.

Se trata de un conjunto plural de elaboraciones conceptuales y análisis empíricos que *hacen foco* en la dimensión socio-cultural de la alimentación, brindando herramientas para comprender e interrogarnos acerca de los modos de comer, los significados que los imbuyen y las condiciones que los posibilitan o restringen.

La organización de los capítulos tiene un objetivo didáctico, proponiendo un movimiento de paulatino "*enfoque*" hacia temáticas más específicas que, no obstante, admite diferentes itinerarios de lectura según los intereses del/a lector/a.

Los temas que se abordan cubren un amplio horizonte: las peculiaridades de la alimentación en la especie humana, los cambios aparejados por la industrialización y la globalización, los desafíos de las cocinas regionales y las pugnas en torno a la soberanía alimentaria, las migraciones y la reflexión que suscitan acerca de las identidades plurales y dinámicas, los aprendizajes alimentarios en espacios significativos para la infancia urbana actual (hogar, escuela, locales de comida rápida), y las formas en que desde las políticas y los servicios de salud se considera la relación entre cultura, alimentación y salud.

Sin embargo, en el proceso de selección y organización de los contenidos, hay aspectos que han quedado fuera del encuadre y otros, en un segundo plano. Así, no han quedado representados –por ejemplo– los estudios que

¹ *Adiós, Sr. Presidente*. Ediciones de la Universidad Nacional de Lanús. Buenos Aires, 2011.

analizan las estrategias domésticas de consumo alimentario de familias pobres urbanas, ni la implementación y/o resultados alcanzados por programas de asistencia alimentaria. Tampoco hemos dedicado un apartado exclusivo a cuestiones metodológicas, si bien prácticamente la mitad de los textos plantean precisiones y comentarios referidos al enfoque metodológico adoptado en cada caso.

Cada capítulo inicia con una breve presentación en la que se introduce el tema y los artículos seleccionados. No constituye un resumen de los mismos sino una invitación a leerlos, en la que se destaca tan solo alguna de las muchas aristas que cada autor/a desarrolla.

Esperamos que el rico bagaje conceptual que presentan los/as autores/as que nos acompañan, constituya un aporte para ampliar la mirada y suscitar reflexiones en el quehacer profesional de futuros/as y actuales integrantes del equipo interdisciplinario de salud.

Las compiladoras

Laura Raquel Piaggio es Licenciada y Profesora en Ciencias Antropológicas, orientación socio-cultural, por la Universidad de Buenos Aires (1994). Ha sido becaria de investigación de la Universidad de Buenos Aires y del Ministerio de Salud de la Nación. Se desempeña como docente universitaria en diferentes instituciones desde el año 2001. Integra el Equipo Técnico Central del Programa Nutricional del Ministerio de Salud de la Ciudad de Buenos Aires desde el año 2004.

Andrea Mónica Solans es Licenciada y Profesora en Ciencias Antropológicas, orientación socio-cultural, por la Universidad de Buenos Aires (2002). Ha sido becaria del Ministerio de Salud de la Nación y participa como investigadora tesista en el Programa de Antropología y Salud del Instituto de Ciencias Antropológicas de la Facultad de Filosofía y Letras (UBA). Se desempeña como docente universitaria en diferentes instituciones desde el año 2004.